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Проект «Профессионалитет» пришел на Южный Урал в 2022 году.  Главная 
его цель — подготовка специалистов для реального сектора экономики,               
в первую очередь для промышленных предприятий, в условиях, максимально 
приближенных к производственным.

В течение 2022 года в условиях внешнего санкционного давления на 
Россию депутаты Законодательного Собрания посещали производствен-
ные площадки нашего региона, из первых рук получая информацию о том, 
как чувствуют себя предприятия в сложившейся ситуации и как ее преодо-
левают. Особое внимание депутаты уделяли теме обеспечения рабочими 
кадрами реального сектора экономики. В конце декабря на заседании Со-
юза промышленников и предпринимателей Челябинской области, которое 
проводилось в Миассе на территории автомобильного завода «Урал», спикер 
парламента Александр Лазарев отметил роль в этом вопросе федерального 
проекта «Профессионалитет».

АЛекСАндР ПАтРитееВ. ФОтО ОЛегА кАРгАПОЛОВА

РегиОнУ 
нУжны 
РАбОЧие 
кАдРы

тАкже В нОМеРе:
главные темы
недели комитетов...  с. 3-4,6

Комментируя итоги за-
седания СПП, на котором 
реализация «Профессиона-
литета» стала одной из тем 
повестки, председатель Зако-
нодательного Собрания под-
черкнул, что проект своев-
ременно пришел на Южный 
Урал. На программу были 
выделены дополнительные 
средства из федерального и 
регионального бюджетов. 

Александр  ЛАзАрев, 
председатель 
законодательного Собрания 
Челябинской области:

Необходимо созда-
вать площадки «Про-

фессионалитета» и во 
многих других муниципа-
литетах области, чтобы 
молодые специалисты, 
получая профессиональ-
ные навыки в рамках про-
граммы, приходили рабо-
тать на предприятия, при-
сутствующие в той или 
иной территории.

— Яркий пример ее реа-
лизации — автозавод «Урал». 
По словам руководителя 
предприятия Павла Яковле-
ва, программа отлично себя 
проявила и в перспективе ее 
нужно расширять, — сказал 
Александр Лазарев. — На мой 
взгляд, необходимо создавать 
подобные площадки «Про-
фессионалитета» и во многих 
других муниципалитетах 

области, 
чтобы мо-
лодые спе-
циалисты, 
получая 

профессиональные навыки в 
рамках программы, приходи-
ли работать на предприятия, 
присутствующие в той или 
иной территории.

Судя по всему, Челябинская 
область к этому планомерно и 
идет. Хотя, конечно, не «Про-
фессионалитетом» единым… 
За последние годы система 
среднего профессионального 
образования в регионе суще-
ственно преобразилась благо-
даря участию в разного рода 
проектах, да и вопросам про-
фориентации всегда уделялось 
большое внимание. Однако 

сами специалисты называют 
вхождение Южного Урала в 
новый федеральный проект не 
иначе как рывком в системе 
СПО. Челябинская область 
стала лидером среди субъектов 
РФ по количеству открытых 
кластеров «Профессионалите-
та». Речь идет о таких террито-
риях, как Озерск, Челябинск, 
Миасс и Магнитогорск. Фак-
тически все отрасли, которые 
составляют основную струк-
туру регионального валового 
продукта, были охвачены. 
Естественно, это металлургия, 
машиностроение, атомная 
промышленность. 

В 2023 году в регионе ожи-
дается создание еще ряда кла-
стеров в рамках программы. 
К слову, информация об этом 
была озвучена на первом в 
наступившем году заседании 
комитета Законодательного 
Собрания по промышленной 
политике, энергетике, транс-
порту и тарифному регули-
рованию. Депутаты комитета 
обсудили текущую ситуацию 
на рынке труда Челябинской 

области и развитие перспек-
тивных направлений допол-
нительного образования в 
рамках подготовки кадров для 
современной экономики.

Начало. 
Продолжение на стр. 3
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 ДЕПуТАТы в оКРуГАх

Вячеслав евстигнеев рассказал                   
о развитии агротуризма в регионе

дмитрий клеутин: в Варненском районе 
отремонтировали ФАПы

Михаил Видгоф поздравил Хк «трактор»

Депутат законодательного Со-
брания по Правобережному 
избирательному округу № 27 
вячеслав Евстигнеев провел 
первый в этом году личный при-
ем граждан. На приеме была 
поднята тема поддержки агро-
промышленного комплекса. 

нинА ЧеРкАССкАя. ФОтО zs74.ru

РОМАн РУдин

АЛекСАндР ПАтРитееВ

бЛАГоТвоРиТЕЛьНоСТь

500 желаний: подведены итоги акции «Снеговики-добряки»

в челябинском парке имени Ю.А. Гагарина прошел флешмоб, став-
ший финалом благотворительной акции «Снеговики-добряки». 
Ежегодно в акции принимают участие депутаты законодательного 
Собрания. На сей раз они выступили в роли волшебников для 66 
южноуральских детей. всего в этом году Снеговики-добряки ис-
полнили желания более 500 ребят.

От законодательного Собрания денежный 
сертификат вручен организаторам акции.

тАкже В нОМеРе:
2023 год — год педагога
и наставника...                                 с. 5

ПО инФОРМАции zs74.ru. ФОтО дМитРия кУткинА

АНоНС

ПО инФОРМАции zs74.ru

иСТоРиЯ

нОВОСти

Как отметил председатель 
комитета по аграрной поли-
тике вячеслав Евстигнеев, в 
этом году на Южном Урале, 
в частности, вырастет объем 
грантов на развитие агроту-
ризма — до 12,7 млн рублей. 
Запланирована поддержка 
двух проектов: туркомплекса 
на базе осетрового хозяйства 
в Кунашакском районе и сы-
роваренной фермы в Миассе.

Один из вопросов, с которым 
обратились жители, касался 
включения плодового питомни-
ка в районе Полей орошения в 
зеленый пояс Магнитогорска. 
Напомним, постановление о соз-
дании лесопаркового зеленого 
пояса областной парламент при-
нял на декабрьском заседании.

— Инициатива по вклю-
чению питомника в зеленый 
пояс очень хорошая, но это 
вопрос не одного дня и тре-
бует тщательной проработки, 
— прокомментировал депутат.

— В начале года в по-
селках Правда и Алтырка 
отремонтированы фель-
дшерско-акушерские пун-
кты, — отметил депутат на 
своей странице в соцсетях.

Депутат законодательного 
Собрания Дмитрий Клеутин 
держит на контроле ситуацию в 
сфере здравоохранения в окру-
ге. На днях он сообщил о завер-
шении ремонта в нескольких 
ФАПах варненского района.

По словам Дмитрия Клеути-
на, в ближайшее время в ФАПах 
будет установлена новая мебель 
и врачи смогут принимать па-
циентов в новых кабинетах.

Ремонты проводились по 
программе «Модернизация пер-
вичного звена здравоохранения. 

В честь юбилея клуба к на-
граждению были представле-
ны сотрудники, чья работа 
заключается в ежедневной 
подготовке, контроле за 
организацией значи-
мых мероприятий, 

Председатель комитета по молодежной политике, культуре и 
спорту Михаил видгоф поздравил хоккейный клуб «Трактор» 
с 75-летием и вручил награды законодательного Собрания со-
трудникам ледовой арены.

проходящих в ледовой арене. В 
их число вошли водители, элек-
трики, юристы, маркетологи, 
инженеры и кассиры — люди, 
чья работа иногда и не видна, но 
является важной в жизни клуба.

На торжественной церемо-
нии Михаил видгоф поблаго-
дарил сотрудников ледовой 

арены за добросовест-
ный труд и вручил 
благодарственные 
письма и почетные 
грамоты област-
ного парламента.

В свою очередь 
генеральный ди-
ректор клуба Иван 
Савин выразил 
благодарность 
Михаилу Видго-
фу за многолет-
нюю поддержку.

Благотворительная акция 
проводится при поддержке 
уполномоченного по пра-
вам ребенка в Челябинской 
области. Участники акции 
исполняют желания детей с 
тяжелыми заболеваниями и 
детей, оказавшихся в слож-
ной жизненной ситуации.

Председатель Законода-
тельного Собрания Алек-
сандр Лазарев стал добрым 

Снеговиком для третье-
классника из Южноуральска 
Александра Козина. Спикер 
областного парламента вру-
чил школьнику подарок, про 
который тот написал в своем 
письме, — умные часы для 
фиксирования результатов 
тренировок и абонемент на 
занятия с тренером в спортзал.

Акция «Снеговики-до-
бряки» проходит четвертый 

год подряд. 
Ф л е ш м о б 
я в л я е т с я 
финалом ак-
ции. В этом 

году он прошел 21 января в 
парке имени Ю.А. Гагарина. 
Среди участников, исполнив-
ших желания детей, — пред-
ставители малого и среднего 
бизнеса, крупные компании, а 
также неравнодушные жители.

— Проект помогает испол-
нить новогодние мечты маль-
чишек и девчонок, которые по 
разным причинам оказались в 
сложной жизненной ситуации. 
И важно то, что у каждого из 
нас есть возможность сделать 
новый год праздником для 
тех, кому это особенно не-
обходимо. Пусть это станет 
хорошей традицией для всех 
нас, — отметил заместитель 
председателя Законодатель-
ного Собрания Павел Киселев.

Добавим, за четыре го-
да проведения акции бы-
ли исполнены новогодние 
желания более чем двух ты-
сяч детей со всего региона.

Напомним, премия учреж-
дена Законодательным Со-
бранием для популяризации 
предпринимательской дея-
тельности на Южном Урале и 
поощрения граждан, не только 
достигших успехов в развитии 
своего бизнеса, но и активно 
помогающих в становлении и 
развитии бизнеса в регионе и 
формировании положитель-
ного образа предпринимателя.

Премия присуждается 
гражданам Российской Фе-
дерации, место жительства 
которых находится на терри-
тории Челябинской области 

Парламент принимает заявки на соискание премии          
в сфере предпринимательства

Присуждаемая постановлени-
ем законодательного Собрания 
Челябинской области премия 
вручается ежегодно в мае в рам-
ках празднования Дня россий-
ского предпринимательства.

и которые не менее трех лет 
осуществляют предпринима-
тельскую деятельность либо 
общественную работу по под-
держке, развитию и популяри-
зации предпринимательства.

Правом выдвижения кан-
дидатов на соискание пре-
мии обладают депутаты За-
конодательного Собрания 
по представлению органов 
госвласти Челябинской об-
ласти, органов местного само-

управления муниципалитетов, 
Уполномоченного по защите 
прав предпринимателей в 
Челябинской области, обще-
ственных объединений и иных 
негосударственных некоммер-
ческих организаций, целью 
которых является защита ин-
тересов предпринимателей.

Материалы, необходимые 
для выдвижения кандидатов, 
нужно направить до 1 марта 
в Законодательное Собра-
ние с пометкой «Премия в 
сфере поддержки и разви-
тия предпринимательства».

Подробности — на сайте 
регионального парламента в 
разделе «Премии и конкурсы». 
Можно также обратиться в 
управление экономической по-
литики и предпринимательства 
аппарата Законодательного 
Собрания (тел.: 239-25-80, 
239-25-79, 239-25-84, e-mail: 
pp@zs74.ru, факс: 239-88-73).

циФРА

в сфере поддержки 
и развития 
предпринимательства 
присуждается ежегодно 
Законодательным 
Собранием.

20 
ПРеМий
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Парламентская неделя

Ф
от

о 
п

ре
до

ст
ав

ле
н

о 
М

Г
Т

У
 и

м
. Н

ос
ов

а

циФРА

занимаются сегодня 
в региональном центре 
технического творчества.

бОЛее

9500
детей

   кОМитеты

нинА ЧеРкАССкАя. ФОтО дМитРия кУткинА

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

По данным, которые оз-
вучила министр социальных 
отношений Челябинской об-
ласти Ирина Буторина, в про-
шлом году муниципальные об-
разования приобрели для де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 896 
жилых помещений на общую 
сумму 1 млрд 380 млн рублей, 
из них 153 квартиры приоб-
ретены путем инвестирова-
ния в строительство жилья со 
сроком сдачи в 2023 году. При-
чем около 70% жилья удалось 
приобрести в новостройках.

В минувшем году жилыми 
помещениями обеспечены 

Обеспечение сирот жильем —         
на особом контроле депутатов

На первом в этом году заседании комитета законодательного Со-
брания по социальной политике депутаты рассмотрели вопрос обе-
спечения жильем детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей. Как подчеркнул председатель комитета Сергей буяков, 
у парламентариев эта тема находится на особом контроле.

кому из сирот 
компенсируют 
расходы за наем 
жилья

Областная мера под-
держки касается детей-си-
рот, достигших 18 лет, кото-
рым еще не предоставлено 
жилье. Они имеют право 
на компенсацию расходов 
на оплату найма жилого 
помещения после полу-
чения профессионального 
образования либо прохож-
дения военной службы по 
призыву.

Компенсация расходов 
предоставляется ежеме-
сячно в размере 100% от 
платы за наем жилого по-
мещения, но не более 6000 
рублей в расчете на месяц 
в городах и не более 3000 
рублей в муниципальных 
районах.

Закон действует с 1 янва-
ря 2022 года.

815 детей-сирот. Более 220 
южноуральцев из этой ка-
тегории воспользовались 
новой региональной ме-
рой поддержки, а именно 
компенсацией расходов за 
наем жилого помещения в 
размере фактических расхо-
дов, но не более шести тысяч 
рублей в городских округах 
и не более трех тысяч рублей 
в муниципальных районах. 

В этом году сохраняется 
потребность в обеспечении 
жильем 3599 детей в воз-
расте от 18 лет и старше. На 
данный момент планируется 
приобретение 500 квартир.

— Совместная работа депу-
татского корпуса, губернатора 
Алексея Текслера и правитель-
ства региона позволила в 2022 
году на 60% увеличить выделе-
ние бюджетных средств на при-
обретение жилья для детей-си-
рот, — прокомментировал Сергей 
буяков. — На сегодняшний день 
ситуация осложняется тем, что 

выросла стоимость квадрат-
ного метра жилья, но мы до-
говорились с министерством 
социальных отношений, что 
количество приобретаемого 
жилья не должно уменьшить-
ся. Нужно стремиться к тому, 
чтобы потребность в жилых 
помещениях для детей-си-
рот была закрыта полностью.

в минувшем году в Челябинской области 
жильем были обеспечены 815 детей-сирот.

Продолжение. Начало на стр. 1

Спрос превышает 
предложение

Почему, собственно, Южному Ура-
лу нужны рабочие кадры, дает ответ 
статистика Главного управления по 
труду и занятости населения Челябин-
ской области. На заседании комитета 
по промышленной политике первый 
заместитель начальника управления 
Александр Шегуров отметил, что на 
конец декабря 2022 года в службе за-
нятости было зарегистрировано 13 964 
безработных гражданина (на сегод-
няшний день — 12 883 человека). Это 
на треть меньше, чем в начале прошло-
го года. С другой стороны, количество 
вакансий, заявленных работодателями 
в службу занятости, к декабрю состав-
ляло 39 758 единиц (сейчас — порядка 
35 тысяч), что, конечно, превышает 
численность безработных. При этом 
только в сферах промышленности, 
энергетики и транспорта количество 
вакансий за минувший год выросло на 
30%. Цифры красноречивы.

Главное управление по труду и за-
нятости населения области проводит 
работу по обеспечению приоритетной 
кадровой потребности предприятий. 
Для оперативного подбора работников 
организовано формирование специ-
ализированного банка вакансий, а так-
же выделены субсидии на организацию 
профессионального обучения с целью 
повышения квалификации работни-
ков.

РегиОнУ нУжны 
РАбОЧие кАдРы

В рамках подготовки кадров для со-
временной экономики, в том числе в 
сфере промышленности и информаци-
онных технологий, в системе среднего 
профессионального образования ре-
ализуется подготовка по 196 профес-
сиям и специальностям, на долю тех-
нических специальностей приходится 
около 60% общего объема.

еще четыре кластера             
в 2023 году

Возвращаясь к «Профессионалите-
ту», добавим, что благодаря федераль-
ному проекту, поддержке региона и 
предприятий-партнеров на базе уни-
верситетов и колледжей выстраивается 
новая отраслевая модель подготовки 
кадров труда. Она предполагает син-

хронизацию образовательных про-
грамм с потребностями рынка. Модер-
низируется материально-техническая 
база учреждений, создаются все усло-
вия для получения обучающимися не-
обходимой профессии, прохождения 
производственной практики, а также 
гарантированного трудоустройства.

— Сегодня вопрос безработицы 
практически не стоит, главный фокус 
— на обеспечении кадрами в первую 
очередь промышленных предприятий, 
которые активно наращивают произ-
водство, — подчеркнул председатель 
комитета, вице-спикер южноураль-
ского парламента Павел Шиляев. — 
Действительно, в 2022 году произошло 
знаковое событие — наш регион стал 
лидером в России по внедрению феде-
ральной программы «Профессионали-

тет». В конце прошлого года я посещал 
площадку программы в Магнитогорске 
и остался весьма доволен организацией 
процесса, оснащением, удалось по-
общаться с ребятами, которые, честно 
скажу, с большим удовольствием за-
нимаются. При этом преподаватели не 
меньше, а может, даже и больше радо-
вались этим переменам.

По словам Павла Шиляева, в 2023 
году есть абсолютно четкие планы по 
открытию еще четырех кластеров в 
рамках «Профессионалитета», кото-
рые продолжат развитие программы 
в Челябинской области. Кроме того, 
уже сегодня ведется активная работа с 
Союзом промышленников и предпри-
нимателей по подготовке запросов о 
кадровой потребности реального сек-
тора экономики на 2024 год.

«Профессионалитет» 
переориентировал                 
допобразование
в целях подготовки кадров для сфе-
ры промышленности Дом юношеского 
технического творчества Челябинской 
области участвует в реализации феде-
рального проекта «Профессионалитет».

В январе 2023 года в регионе ут-
верждена программа популяризации 
проекта, в рамках которой осущест-
вляется профориентация учащихся 
6 — 11-х классов. Для повышения 
их информированности о деятель-
ности ключевых предприятий и 
профессиональных образователь-
ных организаций будут проводиться 
мастер-классы, экскурсии, профпро-
бы. Осуществляется взаимодействие с 
промышленными предприятиями по 
закреплению за обучающимися кура-
торов от предприятий. Таким образом, 
учащиеся смогут знакомиться с произ-
водством и профессиями при реализа-
ции творческих технических заданий.

Павел Шиляев на площадке                    
«Профессионалитета»  в Магнитогорске.
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эКоНоМиЧЕСКАЯ ПоЛиТиКА

нинА ЧеРкАССкАя

депутаты комитета по строительной политике 
и жилищно-коммунальному хозяйству обсудили 
предварительные итоги проведения капитально-
го ремонта многоквартирных домов в Челябинской 
области за 2022 год. В частности, было отмечено, 
что уровень собираемости взносов на капремонт 
увеличился до 93%.

кОМитеты

Как пояснил председатель 
комитета Евгений илле, проект 
регионального закона расши-
ряет права уполномоченного 
по защите прав предпринима-
телей. Так, бизнес-омбудсмен 
сможет беспрепятственно 
посещать места содержания 
под стражей и учреждения, 

По словам председателя 
комитета Алексея Денисенко, 
производственный план про-
шлого года региональным 
оператором выполнен на 84%, 
произведено работ на сумму 
более 2,5 млрд рублей, что 
является достаточно серьез-
ным результатом. Вместе с тем 
остается достаточно большой 
объем работ с предыдущих 
лет, которые необходимо за-
вершить.

В свою очередь гендиректор 
специализированной неком-
мерческой организации «Ре-
гиональный оператор капи-
тального ремонта общего иму-
щества в многоквартирных 
домах Челябинской области» 
Виктор Тихоненко отметил, 
что регоператор контролирует 
качество ремонтных работ, и в 
случае обнаружения недостат-
ков оформляются претензии. 
К слову, за 2022 год в суд по-

Напомним, федеральным и 
региональным законодатель-
ством предусмотрены льгот-
ные условия пользования го-
сударственным имуществом, в 
том числе земельными участ-
ками, для субъектов малого и 
среднего бизнеса. При этом 
перечень мер пополняется. 
Так, в марте минувшего года на 
федеральном уровне был при-
нят закон, определяющий осо-
бенности предоставления зе-
мельных участков в 2022 году в 
условиях ограничительных мер 
со стороны иностранных госу-
дарств. В соответствии с этим 
законом Челябинской области 
была установлена льготная 
арендная плата в размере од-
ного рубля за земельные участ-
ки, предоставленные в аренду 
без торгов, для осуществления 
деятельности по производству 
продукции в целях импортоза-
мещения. По словам министра 
имущества региона Эльдара 
Белоусова, изначально дан-
ная мера распространялась 
только на 2022 год. Однако 
уже принят федеральный за-
кон, продлевающий ее и на 
2023 год, сейчас готовится 

Алексей ДеНиСеНкО, 
председатель комитета 
законодательного Собрания 
по строительной политике 
и ЖкХ:

и процент сборов за 
капремонт имеет по-

ложительную тенденцию, 
и объем работ увеличива-
ется. ремонтируется боль-
ше объектов, тем самым 
улучшается качество жиз-
ни населения. региональ-
ный оператор прислуши-
вается к рекомендациям 
депутатов. Мы со своей 
стороны продолжаем со-
вершенствовать законо-
дательство и осущест-
влять парламентский 
контроль.

АЛекСАндР ПАтРитееВ. ФОтО ЛюдМиЛы кОВАЛеВОй

даны заявления о взыскании 
более 83 млн рублей.

Значительную роль в этой 
сфере играет совершенство-
вание законодательства, 
регулирующего порядок 
проведения капитального ре-
монта. Так, в областной закон 
внесены поправки, согласно 
которым расширен перечень 
работ по капремонту домов. 
Часть изменений касается 
обеспечения своевременного 
проведения работ и повышает 
финансовую устойчивость 
программы.

— Также предусмотрено 
исключение из региональной 
программы не только аварий-
ных домов, но и тех домов, 
капитальный ремонт которых 
экономически нецелесообра-
зен, — добавил Виктор Тихо-
ненко.

Кроме того, регоператору 
предоставлена возможность 

увеличения цены контракта 
не более чем на 30%, выплаты 
подрядчикам аванса свыше 
30% от стоимости работ. Вме-
сте с тем остается значитель-
ный объем невыполненных 
работ с предыдущих лет.

Депутаты комитета реко-
мендовали областному ми-
нистерству строительства и 
инфраструктуры совместно 
с фондом «Региональный 
оператор капитального ре-
монта общего имущества в 
многоквартирных домах Че-
лябинской области» принять 
исчерпывающие меры по 
выполнению краткосрочного 
плана на 2022 — 2024 годы, 
а также выработать меры по 
повышению эффективности 
всей системы капитального 
ремонта многоквартирных 
домов.

нужны дополнительные площади: 
депутаты обсудили тему 
имущественной поддержки бизнеса

вопрос имущественной поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства в регионе в прошлом году стал одним из 
главных на январском заседании комитета по экономической 
политике. в работе комитета принял участие председатель за-
конодательного Собрания Александр Лазарев.

соответствующий законопро-
ект в Челябинской области.

Между тем спикер южно-
уральского парламента Алек-
сандр Лазарев задал вопрос о 
земельных участках на терри-
тории региона, которые на-
ходятся в федеральной соб-
ственности, но не использу-
ются, особенно это касается 
земель сельхозназначения. 
Для южноуральских аграриев 
сегодня важно вводить в обо-
рот дополнительные площади.

— Если говорить о переда-
че таких земель в областную 
собственность, это достаточ-
но трудоемкий процесс, так 
как зачастую они зарезерви-
рованы, могут относиться к 
объектам федерального зна-
чения. Проработаем вопрос 
с точки зрения возможности 
применения такой меры, — 
ответил Эльдар Белоусов.

— Мы готовы выходить на 
федеральный уровень, в Го-
сударственную Думу и Совет 
Федерации с предложени-
ями, отрабатывать эту тему 
совместно с министерством 
имущества региона, — под-
черкнул Александр Лазарев.

РОМАн РУдин. ФОтО дМитРия кУткинА

бизнес-омбудсмен получит 
больше прав
Депутаты комитета по эконо-
мической политике одобрили 
поправки в областной закон об 
уполномоченном по защите прав 
предпринимателей в Челябин-
ской области.

исполняющие уголовные на-
казания, для защиты прав по-
дозреваемых, обвиняемых или 
осужденных за преступления 
в сфере предприниматель-
ской деятельности. Тем са-
мым областной закон приво-
дится в соответствие с феде-
ральным законодательством.

Депутаты комитета по эко-
номической политике и пред-
принимательству рекомендо-
вали областному парламенту 
принять законопроект на бли-
жайшем заседании Законода-
тельного Собрания в первом 
и третьем чтениях, исключая 
процедуру второго чтения.

в заседаниях профильных комитетов 
участвовал спикер Александр Лазарев.

На заседании комитета по строительной 
политике и ЖкХ.Ф
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Парламентская неделя

АктУАЛьнО
Указом главы государ-

ства Владимира Путина «в 
знак высочайшей обще-
ственной значимости про-
фессии учителя» 2023 год в 
России объявлен годом пе-
дагога и наставника. на 
южном Урале развитию об-
разования уделяется осо-
бое внимание. достаточно 
сказать, что статья расходов 
на эту сферу традиционно 
одна из самых больших в 
социальном блоке реги-
онального бюджета. каковы 
планы на этот год у феде-
рального центра и непо-
средственно Челябинской 
области — в материале.

тАкже В нОМеРе:
полвека Челябинской
области в 25 кадрах...                  с. 8

АЛекСАндР ПАтРитееВ

Миссия года
Год педагога и наставника объяв-

лен в Россиийской Федерации  
для развития творческого и профес-
сионального потенциала педагогов 
и повышения социального престижа 
профессии. Миссия Года состоит в 
признании особого статуса педаго-
гических работников, в том числе 
выполняющих наставническую де-
ятельность.

На федеральном уровне для про-
ведения мероприятий Года педагога 
и наставника создан организаци-
онный комитет. По итогам первого 
заседания оргкомитета, прошедшего 
14 декабря прошлого года, стало из-
вестно, что в 2023 году в планах про-
ведение форумов и конференций, 
конкурсов и телешоу. Ключевыми 
мероприятиями станут «Большая 
учительская неделя» и «Форум 
классных руководителей». В День 
учителя по всей стране пройдут це-
ремонии награждения педагогов и 
праздничные концерты. 

«Земский учитель»

В 2023 году в Челябинской обла-
сти продолжится реализация феде-
ральной программы «Земский учи-
тель», по которой можно получить 
единовременную выплату в размере 
миллиона рублей. В сельских шко-
лах региона в рамках программы 
в этом году ожидают 77 учителей. 

нАЧАЛСя гОд 
ПедАгОгА 
и нАСтАВникА

Прием заявок уже стартовал. Участ-
никами конкурсного отбора могут 
стать педагоги, имеющие среднее 
профессиональное или высшее об-
разование. Для этого им необходимо 
зарегистрироваться на официаль-
ном интернет-портале программы 
zemteacher.apkpro.ru, подготовить 
заявку и копии документов, пере-
чень которых установлен постанов-
лением правительства Челябинской 
области, и направить их региональ-
ному оператору программы — ГБУ 
«ДПО «Челябинский институт раз-
вития образования». Заявки прини-
маются до 15 апреля.

Отметим, в прошлом году на 
Южном Урале по федеральной про-
грамме «Земский учитель» к работе 
приступили 43 педагога. Наиболь-
шее число заявок было принято на 
вакансии учителей русского языка, 
английского языка и математики. 
Кстати, трудоустройством в нашем 
регионе интересовались не только 
жители Челябинской области, но 
и Ленинградской, Саратовской об-
ластей, Республики Башкортостан и 
Казахстана.

«Профессионалитет»           
и МСП

Наставничество в федеральном 
проекте «Профессионалитет», успеш-
но стартовавшем в Челябинской 
области в прошлом году, имеет реша-
ющее значение. Партнерами образо-
вательных организаций и координа-
торами учебных программ здесь ста-
новятся сами предприятия. Но если в 
2022 году речь шла исключительно о 
крупном бизнесе, промышленности, 
то с 1 января этого года в проекте мо-
гут участвовать представители малого 
и среднего предпринимательства. 
Например, к работе кластеров под-
ключатся такие отрасли, как туризм, 
сфера питания и другие.

Еще одним важным нововведени-
ем в системе СПО стал федеральный 
закон, подписанный президентом, 
о праве российских компаний, под-
держивающих образовательные ор-
ганизации, в том числе колледжи и 
техникумы, на инвестиционный на-
логовый вычет. Закон вступил в силу 
с 1 января. 

инфраструктура 
образования

С начала года в Челябинской об-
ласти уже успели открыть ряд об-
разовательных объектов, причем как 
новых, так и капитально отремонти-
рованных. 

В микрорайоне Твоя Привиле-
гия Сосновского района появились 
новые детский сад и школа. На 
трех этажах здания детсада, обору-
дованного лифтом, расположились 
помещения для 12 групп, залы для 
занятий музыкой, физкультурой, ка-
бинеты логопеда и психолога. А в но-
вой школе статус IТ-лицея позволит 
учащимся в старших классах выбрать 
учебный профиль 
«IТ-инженерия», 
«IТ-лингвистика» 
или «IТ-медицина». 
Здание одноэтажное 

владимир ПУтиН, 
президент российской Федерации:

 то, какой должна быть со-
временная школа: ее инфра-

структура, оснащение, уровень 
обучения, организация вне-
школьного образования, круж-
ков, спортивных секций — все 
это важно. здесь важен не только 
труд учителя, но и участие самих 
учеников и, безусловно, их ро-
дителей.

и возведено по уникальному проекту: 
помещения начальной школы обо-
соблены от других классов. Это без-
барьерная среда, каждый класс имеет 
отдельный вход.

В январе после капитального ре-
монта открылась единственная в ре-
гионе сельская гимназия имени Кар-
ла Орфа, расположенная в Варнен-
ском районе. Она отремонтирована 
в рамках федеральной программы 
по модернизации школьных систем 
образования. Средства на ремонт вы-
делялись из бюджетов трех уровней 
— федерального, регионального и 
местного. 

Еще одна капитально отремон-
тированная школа распахнула свои 
двери в поселке Новокаолиновом 
Карталинского района. В школе об-
новлена инфраструктура, выполнены 
работы по благоустройству террито-
рии, заменены электропроводка и 
отопительная система, окна и двер-
ные блоки, отремонтированы кровля 
и фасад здания пищеблока.

Ф
от

о 
Д

м
и

тр
и

я 
К

ут
ки

н
а

Ф
от

о 
Л

ю
дм

и
лы

 К
ов

ал
ев

ой

в начале года в Сосновском районе открылся 
первый в Челябинской области Iт-лицей.
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на первом в этом году заседании комитета За-
конодательного Собрания по аграрной политике 
под председательством Вячеслава евстигнеева 
депутаты обсудили реализацию в Челябинской об-
ласти Федерального закона «Об ответственном об-
ращении с животными…».

КСТАТи

РОМАн РУдин. ФОтО ОЛегА кАРгАПОЛОВА

кОМитеты
ДЕНь РожДЕНиЯ

Сергей НАциЕвСКий 
родился 12 января.
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
входит в состав комитета 
Законодательного Собра-
ния по информационной 
политике, комитета по 
экономической политике 
и предпринимательству.

Арман АРАКЕЛЯН 
родился 21 января.
Депутат по Единому 

избирательному округу, 
заместитель председателя 
комитета Законодательного 
Собрания по строительной 
политике и жКХ, входит 
в состав комитета по про-
мышленной политике, 
энергетике, транспорту и 
тарифному регулированию.

Анатолий бРАГиН 
родился 21 января.
Депутат по Промыш-

ленному избирательному 
округу № 29, председатель 
комитета Законодательно-
го Собрания по законода-
тельству, государственно-
му строительству и мест-
ному самоуправлению, 
входит в состав комитета 
по информационной по-
литике.

олег САДовСКих 
родился 26 января.
Депутат по Златоустов-

скому избирательному 
округу № 8, первый за-
меститель председателя 
комитета Законодательно-
го Собрания по законода-
тельству, государственно-
му строительству и мест-
ному самоуправлению, 
входит в состав комитета 
по строительной политике 
и жКХ.

Развитие системы 
госприютов

В четвертом квартале про-
шлого года начал работу меж-
муниципальный государствен-
ный приют для животных на 
базе Сосновской ветеринар-
ной станции по борьбе с бо-
лезнями живот-
ных. В зону его 
обслуживания 
вошли 15 му-
ниципалитетов. 
Приют уже рабо-
тает практически 
с полной загруз-
кой. Напомним, первый го-
сприют был открыт в 2021 году 
в Агаповском районе — также 
на базе ветстанции.

За год в областные госпри-
юты поступило 1946 живот-

кАк ЗАкОн О жиВОтныХ 
РеАЛиЗУют нА южнОМ УРАЛе

ных. Из них в Агаповский 
— 1679 животных (в прежнюю 
среду обитания выпущено 
1569). На постоянной основе 
в них содержится 91 собака с 
агрессивным поведением и 80 
кошек.

Кстати, на содержание 
животных без владельцев в 

госприютах в 
2022 году бы-
ло потрачено 
30,6 млн ру-
блей. На 2023 
год лимиты 
на эти цели, с 
учетом загруз-

ки Сосновского приюта, со-
ставляют уже 63,3 млн рублей.

На завершение организации 
приюта в Сосновском районе 
и организацию третьего при-
юта для горнозаводской зоны 

в Катав-Ивановске на 2022 
год были предусмотрены бюд-
жетные ассигнования в сумме 
54,2 млн рублей. Что касается 
строительства катав-иванов-
ского приюта — во втором 
квартале этого года завер-
шится установка модульных 
зданий гаража и дезбарьера с 
контрольно-проходным про-
пуском, технологическое при-
соединение электроэнергии 
к приюту, установка системы 
водоочистки и ограждения.

Поддержка частных 
приютов

В прошлом году 3791 жи-
вотное, попавшее в отлов, 
было направлено в частные 
приюты организаций, заклю-
чивших контракт с муници-
палитетами, для стерилиза-
ции, лечения, вакцинации и 
последующего выпуска.

В Челябинской области для 
поддержки частных приютов, 
ведущих благотворительную 
деятельность, пяти орга-
низациям, занимающимся 
содержанием животных без 
владельцев, выплатили субси-

дии в размере двух миллионов 
рублей.

депутаты 
рекомендуют

9 января 2023 года мини-
стерство сельского хозяйства 
региона утвердило дополни-
тельные требования к содержа-
нию и выгулу домашних жи-
вотных. На этапе согласования 
находится приказ минсельхоза, 
устанавливающий порядок 
предотвращения причинения 
животными без владельцев 
вреда жизни или здоровью 
граждан. Депутаты рекомендо-
вали ускорить его принятие.

Необходимо также прорабо-
тать вопрос выделения средств 
областного бюджета для за-
вершения создания приюта в 
Катав-Ивановске. 

Кроме того, депутаты ре-
комендовали предусмотреть 
финансирование на содержа-
ние животных в госприютах, 
исходя из их максимальной 
пропускной способности в 
течение года. В то же время 
важно привлекать для этого 
частные приюты, конечно, 
при соответствующем увели-
чении выделяемых бюджетных 
средств.

Речь также шла о возможно-
сти увеличения расходов реги-
онального бюджета на выплату 
субвенций муниципалитетам.

Поправки в закон

На заседании комитета де-
путаты поддержали законода-
тельную инициативу в Госдуму 
от Государственного Собрания 
— Курултая Республики Баш-
кортостан. По словам вячесла-
ва Евстигнеева, в федеральном 
законе «Об ответственном 
обращении с животными…» 
перечень требований к содер-
жанию животных предлагается 
дополнить новым пунктом: 
«Обеспечение маркирования и 
учета животных в соответствии 
с ветеринарным законодатель-
ством Российской Федерации». 
Это позволит следить за со-
стоянием популяции живот-
ных, поможет в возвращении 
потерявшихся животных их 
владельцам и будет способство-
вать формированию культуры 
ответственного обращения с 
животными.

Стоит отметить, что в Маг-
нитогорске, Сосновском му-
ниципальном районе и двух 

южноуральцам поможет мобильное приложение «Все звери»

внести информацию о живот-
ных, которые находятся на ули-
цах, и подать заявку на отлов 
сможет каждый житель Челя-
бинской области через мобиль-
ное приложение «все звери».

государственных приютах за-
пущен пилотный проект по 
автоматизированной системе 
учета животных без владельцев. 

Единая информацион-
ная система послужит ко-
ординации действий муни-
ципальных образований с 
организациями, исполня-
ющими контракты, а также 
контролю за исполнением 
государственных полномочий. 

На содержание 
животных                
без владельцев           
в госприютах в 2022 
году было потрачено 
30,6 млн рублей.

В единую систему вносятся 
данные обо всех животных, 
которые поступают в отлов и 
в приюты, о муниципальных 
контрактах, исполнителях, все 
заявки на отлов. Как отмеча-
ется, такая система позволит 
улучшить качество отлова: 
увидеть, куда конкретно вы-
пускают собак после отло-
ва, все ли они биркованы, в 
каком состоянии находятся.

ФОтО ОЛегА кАРгАПОЛОВА
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Парламентская неделя
ЛетОПиСь южнОгО УРАЛА

Первый концерт

Специально для фе-
стиваля была разработана 
эмблема с изображением 
скрипичного ключа и 
летящего журавля. Эта 
эмблема была на афи-
шах, на пригласительных 
билетах, на программках 
концертов, украшала занавес 
филармонии и театра оперы 
и балета, дворцов и клубов 
культуры. Официальное от-
крытие первого музыкаль-
ного фестиваля состоялось 
19 марта в концертном зале 
филармонии. В концерте 
приняли участие Магнито-
горская хоровая капелла под 
руководством заслуженного 
деятеля искусств РСФСР 
С.Эйдинова, хоровая капелла 
Челябинского музыкального 
училища под руководством 
М.Капланского, хоровая 
капелла Дворца культуры за-
вода им. С.Орджоникидзе 
(художественный руководи-
тель Ю.Галкин), молодежный 
симфонический оркестр (ди-
рижер А.Рахмилевич), а также 
московские гости. 

В первый день фестива-
ля концерты прошли в ДК 
Челябинского трубопрокат-
ного завода, в ДК завода им. 
С.Орджоникидзе, в ряде клу-
бов других городов.

гости фестиваля

Гостями и участниками 
фестиваля были столичные 
музыканты — лауреаты меж-
дународных конкурсов вио-
лончелистка Н.Шаховская, 
скрипач Э.Грач, пианисты 
Е.Малинин и С.Доренский; 
известные со-
ветские компо-
зиторы, певцы, 
Московский 
эстрадный 
оркестр под 
управлением 
Б.Ренского, 
солисты 
оперы Боль-
шого театра 
Н.Гусельникова 
и Е.Белов, 
Государствен-
ный русский 
народный хор им. Пятниц-
кого, Черкасский народный 
хор, эстрадные коллективы 
Свердловска, Архангельска и 
другие. 

Силами профессиональных 
коллективов и исполнителей 
в дни фестиваля было дано 
более 100 концертов, на кото-
рых побывало более 40 тысяч 
человек. С большим успехом 
прошли выступления хора им. 
Пятницкого во дворцах куль-
туры ЧТЗ, ЧМЗ, Миасского 
автомобильного завода, в кон-
цертном зале филармонии, в 
оперном театре.

Среди гостей фестиваля 
был композитор Анатолий 
Новиков, автор 600 песен на 

слова советских поэтов, в том 
числе таких как «Эх, дороги», 
«Гимн демократической мо-
лодежи», «Смуглянка» и др. 
Новиков побывал в Магнито-

горске, по-
знакомился 
и поработал 
с Магни-
тогорской 
хоровой ка-
пеллой и от-
метил, что 
коллектив 
отнюдь не 
провинци-
альный, он 
может со-
перничать 
с любым 

столичным певческим кол-
лективом, а выбору реперту-
ара у магнитогорцев можно 
поучиться. 

Гости фестиваля выступали 
не только на сценах Челябин-
ска, но и во дворцах культуры 
городов и районов области, 
своим искусством они радо-
вали и сельских жителей: не 
часто к ним приезжали сто-
личные музыканты, исполня-
ющие классическую музыку. 

 
нет «провинции» 
в искусстве

Фестиваль «Уральские 
зори» в течение десяти дней 
кочевал по Челябинской об-

ласти. В Магнитогорске он 
открылся большим концер-
том хоровой музыки в театре 
им. Пушкина. На следующий 
день в городе состоялось от-
крытие первого в области и в 
России Дома музыки хорово-
го общества. Здесь было про-
ведено выездное заседание 
правления Всероссийского 
хорового общества, в работе 
которого приняли участие 
видные деятели советского 
музыкального искусства. В 
Доме музыки в последующие 
дни состоялись концерты 
фортепианной, виолон-
чельной музыки, концерты 
учащихся Магнитогорского 
музыкального училища.

В Златоусте на фестивале 
«Уральские зори» вы-
ступили Маг-
нитогорская 
хоровая ка-
пелла, солисты 
Большого театра 
Н.Гусельникова 
и И.Белов, 
эстрадный 
коллектив Ар-
хангельской 
филармонии, 
лекторская 
группа Че-
лябинской 
филармо-
нии. В ки-
нотеатрах 
и клубах 

города в период фестиваля де-
монстрировались музыкаль-
ные кинофильмы «Иоланта», 
«Пиковая дама», «Звезды 
балета», «Майя Плисецкая», 
«Черемушки», «жизнь и пес-
ня» и другие. Всего состоялось 
более 100 специальных фести-
вальных киносеансов.

Самодеятельность 
на фестивале

Фестиваль вызвал большую 
активность самодеятельных 
творческих коллективов и 
исполнителей. В Миассе в 
фестивале приняли участие 
15 крупных самодеятель-

ных коллективов из разных 
дворцов культуры и клубов. 
Они выступали в школах, в 
заводских цехах, на сценах 
ДК. Всего было дано более 50 
концертов художественной 
самодеятельности.

В Троицке была разрабо-
тана большая фестивальная 
программа, состоящая из вы-
ступлений 18 самодеятельных 
коллективов, в том числе хора 
и вокального ансамбля клу-
ба жиркомбината, духового 
оркестра клуба электромеха-
нического завода, ансамбля 
баянистов педагогического 
училища, хора и оркестра на-
родных инструментов авиаци-
онно-технического училища и 
др. Всего выступило 14 хоров, 
10 вокальных групп и ансам-
блей, 8 оркестров.

Насыщенной была фести-
вальная программа в Копей-
ске. Коллектив самодеятель-
ности клуба шахты № 205 
даже показал оперную поста-
новку «Наталка-Полтавка». 

Во время фестиваля укре-
пились творческие связи 
между городской и сельской 
художественной самодеятель-
ностью. Повсеместно состо-
ялись выездные концерты в 
подшефные районы. Так, ко-
пейчане побывали в подшеф-
ном Октябрьском районе, 
коллектив Варненского РДК 
был приглашен в Магнито-
горск. Магнитогорцы в свою 
очередь выезжали в Кизил и 
Верхнеуральск. Всего же си-
лами городской самодеятель-
ности было дано в сельских 
районах в период фестиваля 
не менее 300 концертов.

Проведение фестиваля 
«Уральские зори» всколыхнуло 
музыкальную обществен-
ность, оживило деятельность 
многих учреждений культуры, 
способствовало улучшению ху-
дожественного обслуживания 
жителей Челябинской области 
и еще большему приобщению 
их к музыкальной культуре.

Считается, что первые фестивали ХХ века были музыкальными. и это 
закономерно, потому что музыка более красноречива, чем слова, она 
объединяет людей, говорящих на разных языках. Вот и в Челябинской 
области первый настоящий фестиваль был музыкальный — «Уральские 
зори». Он состоялся с 19 по 28 марта 1966 года и объединил не только 
профессиональных музыкантов, но и самодеятельные коллективы. По су-
ти, в каждом городе и даже селе прошли свои мини-фестивали. 

яРкий СВет 
«УРАЛьСкиХ ЗОРь»

«Уральские 
зори» укрепляли 
творческие связи 
между городской 
и сельской 
художественной 
самодеятельностью. 
Музыкальный 
фестиваль 
проводился 
ежегодно вплоть 
до 1987 года.
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еЛенА РОХАцеВиЧ, ВедУщий АРХеОгРАФ ОгАЧО

 репетиция ансамбля баянистов-аккордеонистов 
отделения народных инструментов Челябинского 
музыкального училища, 1970-е годы. 

СОВМеСтный 
СПецПРОект

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного 
архива Челябинской 
области.
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ЧеЛябинСкОй ОбЛАСти — 89 Лет

ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

РОМАн РУдин. ФОтО дМитРия кУткинА

17 января, в 89-ю годовщину со дня образования Челябинской области, в 
Законодательном Собрании состоялось открытие фотовыставки «Советский 
быт. южный Урал. 1920 — 1970». Экспозицию представили сотрудники Объ-
единенного государственного архива области. Первыми посетителями вы-
ставки стали депутаты регионального парламента. Об этом событии мы 
рассказали в прошлом номере, а сегодня предлагаем читателям самим оку-
нуться в атмосферу повседневной жизни того периода. Ведь, как говорится, 
лучше один раз увидеть. на снимках — не производственные достижения или 
гигантские стройки, а исключительно мгновения из жизни наших земляков.

ПОЛВекА В 25 кАдРАХ

На экспозиции представлено 
25 фотоснимков. Авторами большинства    
из них являются известные фотохудожники 
СССР, фотокорреспонденты ТАСС: 
Владимир Георгиев, Валентин Хухлаев, 
Николай Хорунжий, Борис Клипиницер.

работники колхоза «Гигант» Челябинской области слушают 
радиопередачу из Москвы, 1940 г. Главный герой здесь — 
радиотарелка в центре кадра.

Детские ясли поселка Большое Баландино,  
1920-е гг.

Александр Лазарев: «законодательное Собрание 
продолжит поддержку просветительских  проектов».

 трамвай Уквз на линии в Челябинске, 1965 г.  
Фото в. Георгиева. Этот экспериментальный 
трамвай был выпущен в нескольких экземплярах.

 Ледоход на реке Миасс в Челябинске, 1950 г. После появления Шершневского 
водохранилища подобного уже было не увидеть.

 Семья педагогов Черненко в своей квартире с детьми 
(пос. Мирный Уйского района), 1966 г. Фото в. Георгиева.


